
          

          В 2018 году исполнилось 73 года  со дня окончания Великой Отечественной войны, а еще 

этот год объявлен годом учителя в нашей стране.        Я встретилась с учителем, которая волею 

судьбы оказалась в немецком плену в годы Великой  Отечественной войны. 

 

         Раиса Александровна Борисова работала  в школе № 9 с 1968 года учителем начальных 

классов. Ее педагогический стаж составляет  42  года. Она высококвалифицированный 

специалист, имеет звание Отличник народного просвещения. Раиса Александровна впервые 

приехала в Мичуринск в 1963 году поступать в педагогический институт, так здесь и осталась. 

     

         В одной из статей,  напечатанной в начале 90-х годов  Раиса Александровна сказала: «Я 

ценю свободу, потому что родилась в неволе». Из беседы с Раисой Александровной я узнала, что 

ее родители  жили в небольшом городе Ржеве Калининской области в настоящее время это 

Тверская область. Ее отец работал на железной дороге, был стахановцем, мама трудилась на 

фабрике.  Все было хорошо, пока не началась война. Враг стремительно приближался к Москве. 

Беда нагрянула и в семью Борисовых (Григоровых).  Город заняли фашисты и стали отправлять  

в Германию людей, технику, художественные ценности, скот. Каждый день жители Ржева  

приходили на вокзал, чтобы хоть чем то помочь соотечественникам, которых угоняли на 

чужбину.  Мама Раисы Александровны,  Анастасия Алексеевна  Григорова,  несмотря на то, что 

была беременна, не спаслась от горькой участи.  Она долго не могла вспомнить, где и как ее 

схватили. В то время немцы людей забирали отовсюду: из дома,  ловили на улицах. Очнулась 

она только в вагоне, который был забит женщинами и детьми. Страшно представить какое горе и 

ужас переживали эти женщины и дети. После нескольких дней дороги эшелон остановился, 

конвоиры открыли вагоны, а вокруг слышалась чужая речь и стояла толпа немцев. Многих 

пленных сразу же отправили на предприятия, небольшую группу взяли к себе немки в качестве 

служанок.  Мама Раисы Александровны тоже попала в немецкую семью, которая жила в  городе 

Цесрине. Там же и появилась на свет Раиса Александровна. 

- «Моей маме немного повезло» - вспоминает Раиса Александровна – ее хозяйка оказалась 

женщиной доброй.  

  До окончания войны Раиса Александровна с мамой оставалась  в Германии. 

   После окончания войны Советские войска освободили русских пленных и вывезли на родину.  

         

         Есть поговорка:  “На  войне  детей  не  бывает”.  Что  ж,  верно,  потому что 

противоестественно сближение самих этих понятий. Те,  что  попали  на  войну, должны были 

расстаться с детством – в обычном, мирном  смысле  этого  слова. 

      Ну а те, что выросли в послевоенном мире, –  надо  ли  учить  их  памяти  о 

войне, нарушать безмятежность их юных лет? 

       Я убеждена: необходимо. Память  – наша история. Каким будет взгляд на неё ребёнка, таким 

будет наш  завтрашний день. Стерев прошлое, мы стираем будущее. Конечно,  история  войны  

писалась кровью, и, чем дальше уходит время, тем спокойнее будут  воспринимать  люди, в том 

числе дети, пострадавшие от войны и жесточайшие её факты. Но никогда не должны  мы  

перестать волноваться, узнавая о них. 

         Каждый человек хранит в памяти какой-то момент  своей  жизни,  который кажется ему 

вторым рождением, переломом во всей дальнейшей судьбе.  Война живёт в памяти переживших 

ее, и в памяти поколений узнавшей о ней из книг и фильмов. Память  истории  –  это  

самоутверждение  человека, поэтому и через сто лет школьники с гордостью и  волнением  будут  

писать  о своём прадеде, который был фронтовиком или перечитывать воспоминания детей, 

переживших войну. 

         Великая Отечественная война не должна быть забыта не только для  того, 

чтобы не случилось более страшного, но и чтобы  люди  помнили,  что  человек 

способен на многое,  и никогда не теряли бы веру в себя… 

         Закончу словами Раисы Александровны: 

« Я хочу, чтобы никогда не повторился тот кошмар, чтобы дети  не голодали, не умирали, не 

видели жестокостей войны. 

Я ценю свободу, потому что родилась в неволе…» 


